

Российская Академия Наук

КОЛЬСКИЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР
Институт экономических проблем им. Г.П.Лузина

ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ РАЗВИТИЯ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ
УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ КОЛЬСКИЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки
Институт экономических проблем им. Г.П.Лузина

ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ РАЗВИТИЯ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ

Апатиты
2016

УДК 336:332.14

ББК 65.261

ISBN 978-5-91137-308-5

Печатается по постановлению
Президиума Кольского научного центра Российской академии наук

Рецензенты:

д. э. н., профессор Селин В. С.,

к.э.н. Дядик В.В.

Финансовое обеспечение развития северных регионов / Под науч. редакцией
Г.В. Кобылинской: Монография. – Апатиты: Изд-во КНЦ РАН, 2016. – 193 с.

В коллективной монографии рассматриваются процессы формирования, распределения и использования финансовых ресурсов в целях регионального развития северных территорий. Исследуются теоретические основы организации финансовых потоков с концентрацией внимания на оценке финансового потенциала, определяются налогово-бюджетные инструменты и механизмы с оценкой их воздействия на региональное развитие, выявляются структурные особенности инвестиционных процессов в регионах Севера. Оценивается влияние корпоративного управления на финансовое обеспечение северных территорий. Выявляются факторы, определяющие направления движения капитала, оцениваются последствия функционирования северной экономики в условиях глобализации.

Работа рассчитана на широкий круг специалистов, включая научных работников и преподавателей, государственных и муниципальных служащих.

Авторский коллектив: Бадылевич Р.В. (разделы 1.1, 1.2), Барашева Е.Н. (раздел 2.2), Барашева Т.И. (разделы 2.1; 2.2; 2.3), Вербиненко Е.А. (раздел 1.2., 1.3), Дядик Н.В. (разделы 2.4), Зубарева Т.А. (раздел 4.3), Кобылинская Г.В. (введение, заключение, глава 3), Кобылинский В.В. (раздел 3.1), Крапивин Д.С. (раздел 3.2), Пачина Т.М. (глава 5), Почивалова Г.П. (глава 4), Чапаргина А.Н. (раздел 3.3), Чупенко Л.В. (раздел 3.3).



ISBN 978-5-91137-308-5

© Коллектив авторов, 2016

© Кольский научный центр РАН, 2016

© Институт экономических проблем им. Г.П. Лузина
Кольского научного центра РАН, 2016

RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

**FEDERAL STATE BUDGET INSTITUTION OF SCIENCE
KOLA SCIENCE CENTRE**

**Federal State Budget Institution of Science
Luzin Institute for Economic Studies**

**FINANCIAL SUPPORT
TO DEVELOPMENT
OF THE NORTHERN REGIONS**

**Apatity
2016**

UDC 336:332.14

LBC 65.261

ISBN 978-5-91137-308-5

Published by the decision
of the Presidium of the Kola Science Centre of the Russian Academy of Sciences

Reviewers:

V.S. Selin, Dr. Sc. (Economics), Professor

V.V. Dyadik, PhD. (Economics)

Financial support to development of the northern regions

/ Ed. G.V. Kobylinskaya: Monograph. – Apatity: Editing house of the KSC of RAS, 2016. - 193 p.

The monograph discusses the processes of formation, distribution and use of financial resources of the northern territories for their development. There are studied the theoretical bases of the organization of financial flows with a focus on the financial capacity assessment, fiscal tools and mechanisms to assess their impact on regional development are determined, and structural features of investment processes in the regions of the North are identified. The impact of corporate governance on the financial security of northern territories is assessed. The factors that determine the direction of movement of capital are revealed, the effects of the functioning of the northern economy in a globalized world are assessed.

The work is for a wide range of specialists, including researchers, lecturers, state and municipal employees.

Authors: Badylevich R.V. (sections 1.1, 1.2), Barasheva E.N. (section 2.2), Barasheva T.I. (sections 2.1; 2.2; 2.3), , Verbinenko E.A. (section 1.2., 1.3), Dyadik N.V. (sections 2.4), Zubareva T.A. (section 4.3), Kobylinskaya G.V. (introduction, conclusion, chapter 3), Kobylinskiy V.V. (section 3.1), Krapivin D.S. (section 3.2), Pachina T.M. (chapter 5), Pochivalova G.P. (chapter 4), Chapargina A.N. (section 3.3), Chupenko L.V. (section 3.3).

ISBN 978-5-91137-308-5

© The authors, 2016

© Kola Science Centre of RAS, 2016

© Luzin Institute for Economic Studies of the

Kola Science Centre of RAS, 2016

ОГЛАВЛЕНИЕ

	Стр.
ВВЕДЕНИЕ.....	5
ГЛАВА 1 ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ СИСТЕМЫ ОРГАНИЗАЦИИ ФИНАНСОВЫХ ПОТОКОВ РЕГИОНА	7
1.1 Финансовые ресурсы региона: содержание и структура.....	7
1.2 Финансовое регулирование регионального развития.....	14
1.3 Содержание и оценка финансового потенциала региона.....	24
ГЛАВА 2. ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНО-НАЛОГОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ РАЗВИТИЯ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ.....	32
2.1. Теоретические основы бюджетно-налогового регулирования территориального развития.....	32
2.2. Оценка последствий государственного налогово-бюджетного регулирования в регионах Севера.....	34
2.3. Приоритетные направления бюджетно-налоговой политики и совершенствования механизмов бюджетно-налогового регулирования.....	56
2.4. Ориентиры совершенствования налоговой политики в северных регионах.....	62
ГЛАВА 3. ФОРМИРОВАНИЕ РЕСУРСНОЙ БАЗЫ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЦЕССОВ В СЕВЕРНЫХ РЕГИОНАХ.....	73
3.1 Структурные предпочтения при формировании системы финансирования инвестиций в северных регионах.....	73
3.2 Оценка амортизационной политики в северных регионах и направления ее совершенствования.....	87
3.3. Внутренние резервы активизации инвестиционной деятельности: сберегательный аспект.....	97
ГЛАВА 4. ВЛИЯНИЕ ТРАНСФОРМАЦИИ КОРПОРАТИВНОГО СЕКТОРА НА ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ.....	110
4.1. Эволюция корпоративного капитала в регионах Севера и ее вклад в деформации регионального экономического пространства.....	110
4.2 Ориентация системы корпоративного управления и ее роль для финансирования социально-экономического развития северных регионов.....	116
4.3 Влияние вектора изменения корпоративного законодательства на благополучие северных регионов.....	139
ГЛАВА 5. ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ СЕВЕРА В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛИЗАЦИИ.....	153
5.1 Ограничения субъектности государства.....	153
5.2 Феномен регион-экономики	154
5.3. Транзитная субъектность корпорации	155
5.4. Капитализация как механизм включения/выключения регионов из глобальных обменов	157
ЗАКЛЮЧЕНИЕ.....	166
ЛИТЕРАТУРА.....	170
ПРИЛОЖЕНИЯ.....	177

Table of contents

	Pp.
INTRODUCTION.....	5
CHAPTER 1. THEORETICAL ASPECTS OF THE SYSTEM OF ORGANIZING REGIONAL FINANCIAL FLOW.....	7
1.1 Regional financial resources: contents and structure.....	7
1.2 Financial regulation of the regional development.....	14
1.3 The content and assessment of the regional financial potential.....	24
CHAPTER 2. STATE BUDGET-TAX REGULATION OF DEVELOPMENT OF THE NORTHERN REGIONS.....	32
2.1. Theoretical bases of the budget-tax regulation of territorial development.....	32
2.2. Assessment of consequences of the state tax-budget regulation in the northern regions.....	34
2.3. Priority directions of the budget-tax policy and improvement of the mechanism of budget-tax regulation.....	56
2.4. Landmarks of improving tax policy in the northern regions.....	62
CHAPTER 3. FORMING THE RESOURCE BASE OF INVESTMENT PROCESSES IN NORTHERN REGIONS.....	73
3.1 Structural preferences when forming the system of financing investments in the northern regions.....	73
3.2 Assessment of the depreciation policy in the northern regions and its improvement ways.....	87
3.3. Internal reserves of stirring up investment activities: the saving aspect.....	97
CHAPTER 4. IMPACTS OF THE CORPORATIVE SECTOR'S TRANSFORMATION ON FINANCIAL SUPPORT TO THE NORTHERN REGIONS.....	110
4.1. Evolution of corporate capital in the northern regions and its contribution to the deformations of regional economic space.....	110
4.2 Orientation of the corporate management system and its role for financing socio-economic development of the northern regions...	116
4.3 Impact of the vector of changing the corporate legislation on the well-being of the northern regions.....	139
CHAPTER 5. TENDENCIES OF THE NORTHERN REGIONAL DEVELOPMENT UNDER THE GLOBALIZATION.....	153
5.1 Restrictions of the state's subjectivity.....	153
5.2 The phenomenon of region-economy.....	154
5.3. Transit subjectivity of corporations.....	155
5.4. Capitalization as a mechanism of inclusion/exclusion of regions from global exchanges.....	157
CONCLUSION.....	166
REFERENCES.....	170
ENCLOSURES.....	177